



Weltkulturerbe
Stiftsbezirk St. Gallen
Klosterhof 6d
9000 St. Gallen · Schweiz

T +41 71 227 34 16
info@stiftsbezirk.ch
www.stiftsbezirk.ch

Herangezoomt – 23. November 879

Ein Notenschlüssel zum Auftakt?

Herrscherurkunden beginnen mit einer symbolischen Anrufung Gottes. Dieses Chrismon genannte Symbol ist dem Schriftspiegel vorangestellt und besitzt eine bemerkenswerte Formenvielfalt. Es besteht meist aus einem Stab und je nach Schreiber wechselnden Verzierungen, die sich teilweise aus Buchstaben herleiten lassen. Wenn der Stab mit Schlangenlinien verziert ist, erinnert er an einen Bischofsstab. Tatsächlich werden Bischofsstäbe in Ländern wie Armenien bis heute mit Schlangen geschmückt. So oder so dient das christlich konnotierte Zeichen dazu, den Inhalt der Urkunde unter den Schutz des Höchsten zu stellen. Meist wird die Anrufung Gottes dahinter wörtlich wiederholt, hier mit *in nomine sanctae et individuae trinitatis*, (im Namen der heiligen Dreifaltigkeit).